
オーガニック食材の普及による
市民の健康増進

～子どもの笑顔と食の安全～

第3回 マイプロジェクト発表会

1出典 千葉県いすみ市夷隅小学校
出典 千葉県いすみ市



まめな食つむぎ隊

子供たちに安心安全な食べ物を食べさせてあげたいという思
いで集まった有志の団体です。メンバーは7人(男性2人、女性
5人)です。昨年の10月23日に開催した『食の安全を守る
人々』の上映会をきっかけに活動がスタートしました。これ
までの活動内容は食に関係する上映会の開催やオーガニック
給食フォーラムの参加、給食センターの見学、オーガニック
イベントへ足を運び農家さんの話を聞いたりしています。集
まる場所は特に決まっておらずZOOMを使って話し合いをした
り、市役所で市議さんにオーガニック宣言をしてきました。
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発表の動機

私たちは食べたもので身体ができています。世界では食や農業を見直
す流れになっている中で、日本ではそれに逆行するかのように、農薬
の緩和、遺伝子組み換え作物、ゲノム編集、食品添加物、種子法廃止
や種苗法の改定など問題がたくさんあります。
日本の食料自給率は38%と下がる一方です。政府も「みどりの食料シス
テム法」を施行し2050年までに有機農地を25%に拡大することを掲げま
した。そしてこれを叶えるためには、給食をオーガニックに変えるこ
とが1番と考え全国各地で給食をオーガニックにしようと動き出してい
ます。給食をオーガニックにすることで、黒部市の農業を支え食料自
給率を上げ、環境を守り私たち市民の健康を育み雇用や経済までも豊
かに変えることができる最善の方法だと確信しているからです。
これを一人でも多くの人に知ってもらえたら今よりももっと黒部市民
が健康で住みやすく元気な町になると思い参加させて頂きました。

3



オーガニック給食とは
オーガニックを日本語にすると「有機」という意味になります。

農薬や化学肥料に頼らず栽培された有機農産物を学校給食に取り入れ
ることで旬な野菜や地産地消にこだわり、子どもに安心安全な食を提
供できることと、衰退していく地域に対して復興、再生のカギを握る
取り組みのことをいいます。

有機という言葉が誕生したのは「複合汚染」がメディアに掲載され、
日本中が農薬や合成保存料や合成洗剤の危険性に気が付くようになっ
てからです。効率優先、利潤追求という社会の流れにより、食と農と
環境の悪化は後回しにされてきましたが、SDGsという言葉が流行り始
めこのままの経済システムのやり方、営みでは持続可能な社会が実現
できず、次世代の子ども世代の命を守ることができなくなることが明
らかになってきました。給食をオーガニックにすることは、保護者、
生産者、自治体、教育関係者、地方議員、国会議員すべての地域の人
が協力して、日本の農と食と生きる環境を守り、持続可能な社会をつ
くる最善の方法だと周知されています。
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オーガニック給食マップ

富山県が属している中部地方でもオーガニック給食
を実現しています

新潟県佐渡市 無農薬・無化学肥料のコシヒカリ
石川県羽咋市 自然栽培の食材を使った給食の日が

ある
山梨県北杜市 一部有機野菜を提供
長野県松川町 有機米、じゃがいも、人参、ねぎ、

玉ねぎの5品目を栽培、使用
岐阜県白川町 有機米、有機野菜、あんしん豚
静岡県富士市 年2回1週間のオーガニック給食週

間を実施
愛知県東郷町 保育園、学校給食に公費負担で有

機JAS認定の小松菜、にんじん
名古屋市 保護者の働きかけで有機バナナ使用
あま市 保護者の働きかけで有機人参使用
稲沢市 保護者の働きかけで有機バナナ使用
犬山市 有機米が2日間使用された

学校給食で有機食品を
使用しているのは
全国で

※令和2年度調査

123市町村

5

ここからの資料はオーガニック給食フォーラム資料集からの引用になります



オーガニック給食がなぜ必要なのか

オーガニック給食
環境に良い

自給率低迷

農業資源の荒廃

農薬・化学肥料
への依存

地域農業の衰退

持続可能な食と
豊かな暮らし

健康に良い

生活習慣病

健康問題

貧困と食と格差拡大

農薬・化学肥料
への依存

社会に良い

魅力的な食づくり

生活習慣病

食へのモラル低下

医療費の抑制

貧困と食と格差拡大

食文化の断絶

食の不透明性の拡大
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農薬を使う理由

・安定した収穫量を確保するため

・品質や見た目の良いものを栽培するため

・労働力を軽減するため

・国の基準を守れば安全
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考える必要がある農薬の使用状況

・農薬の使用や遺伝子組み換
え作物の輸入及び農薬の残留
量基準緩和により健康に悪影
響を及ぼしている
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グリホサート出荷量(除草剤)
1981年～2018年

出典:国立環境研究所データベース

・グリホサートの規制状況

・メキシコ 2024年までに段階的

に規制

・カナダ 州によって規制

・ベトナム 2019年新規輸入禁止

・ドイツ 2023年までに全面禁止



悪い虫を除去できる便利なネオニコチノイド系農薬とは?

・ミツバチの大量虐殺の一因

となり環境負荷の原因に

なっている

・神経伝達に害を与え特に脳

神経障害の多動性障害

(ADHD)が増加している

・妊婦が摂取すると胎児が障

害を発症する可能性がある

・海外では規制や禁止されて

いる
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農薬のついたものを食べると・・・

・2016年の論文では、国内の3歳児
223人の尿を調べたところ、8割で
ネオニコチノイドが検出された。
また有機リン、ピレスロイド系の
農薬の代謝物が全員から検出され
た。

・2019年に、46人の子どもの尿を
検査したところ、全員の尿からネ
オニコチノイドが検出された。

・2021年に農民連食品分析セン
ターが検査を始めたところ、成人
を含むすべての検体からネオニコ
チノイドが検出された。

出典:映画「食の安全を守る人々」

・ネオニコチノイド系農薬の空
中散布の前(左)と後(右)に描い
た子どもたちの顔の絵
・殺虫剤の空中散布を行ってい
る地域では散布後に物忘れや体
調不良を訴える人もいる
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世界でも取り上げられる農薬の懸念
WHO/UNEP(2012年)

農薬などが子どもの健康な脳の発達に悪影響を及ぼすと発表

米国小児科学会(2012年)

農薬は小児がんのリスクを上げ、脳の発達に悪影響を及ぼすと勧告

国際婦人科連合(2015年)

農薬などによって、人の生殖、出産異常が増え、子どもの健康被害や発達障害
を増やしてしまっていると勧告

欧州食品安全機関(2017年)

残留農薬などは子どもの脳や免疫系などの発達に悪影響を及ぼすと提言

国際婦人科連合(2019年)

グリホサートの化学物質が胎児に蓄積し、長期的な後遺症を引き起こす可能性
があると勧告
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農薬は有機食品でデトックスできる!

有機食材に変えると、

健康を取り戻す根拠となる実験

NPO法人福島県有機農業ネットワークの調査
(2017年朝日新聞掲載)
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出典:朝日新聞記事



有機給食を食べると免疫力が落ちない

1日1食ミネラルとフィトケミ
カルたっぷりのオーガニック
給食に変えるだけで体温が上
がり免疫力が強くなる。
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オーガニック給食を食べると健康に育つ

【オーガニック給食による変化】

アトピーやアレルギーの改善、

欠席日数の減少、落ち着いて

授業を受けられる生徒が増えたなど

長崎県マミー保育園の給食が

オーガニック和食に変わると

病欠日数が減った!
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出典:日本と世界の「オーガニック給食」の現状

毎日食べ残し
ゼロが続く

給食改善スタート



オーガニック給食にすると、いい事が起きた!

【子どもたちには】

・元気になり、集中して授業が受けられるようになった(長野県)

・発達障害の子どもが穏やかになった(新潟県)

・年間の欠席日数が1/10になった(長崎県)

・36.5度以上の子どもの割合が増えた(香川県)

・給食の完食率が上がり、残菜が減った(千葉県)

・良い食べ物を選ぶ力が備わった(愛媛県)

・アトピーが改善したりインフルエンザの欠席が減った(福岡県)
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有機給食を実現している千葉県いすみ市に起きた良いこと

【自治体には】

・この町に住みたいという方や、この町で子育てしたいという

移住者が増えた

・市民が喜んで、行政への信頼が厚くなった

・有機農業面積が増え、生き物も増え、自然環境が良くなった

・有機農業に移行する方がでてきた

・有機農業を始める新規就農者が増えた

・給食の有機米が「いすみっこ」というブランド米になった

16



有機農業技術の紹介

吉田俊道(菌ちゃんふぁーむ)
雑草だけで土づくり、生ごみを漬物の
ように発酵させて土づくりし、病気に
も虫にも強いファイトケミカルたっぷ
りの野菜を育てている。オーガニック
和食給食の保育園を支えている。100%
有機米給食のいすみ市の野菜栽培の指
導にもあたっている。

小祝政明
(株)ジャパンバイオファーム代表。
毎年、栄養価コンテストを主催。経験
や勘に頼るだけでなく客観的なデータ
を駆使した有機農業の実際を指導して
いる。有機米給食100%を実現したいす
み市の野菜栽培を指導している。著書
に「有機栽培の基礎と実際」「小祝政
明の実践講座」全4巻など多数。

自然農法センター(公財自然農
法国際研究開発センター)
70年以上の歴史を持つ無農薬栽培の研
究、種子の維持管理販売、自然農法の
研修、普及など行っている。最近は、
長野県松川村、池田町など、有機給食
に使う有機米や野菜の栽培指導にあ
たっている。

NPO法人民間稲作研究所
農薬を使わなくても草取りに苦労しな
い稲作技術を研究、米・麦・大豆の2
年3作で日本の主要農作物の自給率を
上げること、子どもたちを有機給食で
健康に育てることに力を入れている。
いすみ市や木更津市の有機給食を支え
た有機稲作技術の指導者でもある。

木村式自然栽培
奇跡のリンゴの木村秋則さんの稲作版。
石川県羽咋市はじめ新潟県佐渡市他全
国に広がっている。羽咋市の有機給食
を支えている技術でもある。

17



オーガニックビレッジ宣言に手を上げる

国も有機農業を推進する施策を
立てており、2050年までに有機
農業の取り組み面積を25%、100
万ヘクタールまで拡大しようと
している。

有機給食は有機農作物の出口と
して位置づけられている

令和3年から始まる農水省のこの
政策は、有機給食を進めたいと
思っている市町村にとって、役
場、JA、学校関係者などの意見
を一つにまとめるチャンスにな
る。
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出典: 農林水産省



国が取り組む
みどりの食料システム戦略

・低リスク農薬への転換
・化学農薬の使用量を
50%低減
・輸入原料や化石燃料を
原料とした化学肥料の
使用量を30%低減
・有機農業の取り組み面
積の割合を25%拡大
・持続可能性に配慮した
輸入原材料調達の実現

出典: 農林水産省
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富山県内での動き

・南砺市 2020年から3、4回の給食に有機米や、有機野菜を取り入れている。
1週間かけて各小中学校15校の給食1日分の自然栽培、有機給食が提供

・舟橋村 2021年に有機米、有機野菜を使用した給食を5回実施(エコ給食の日と呼んでいる)
・氷見市 今年の7月19日灘浦小学校で氷見市初の自然栽培オーガニック給食が実現
・滑川市 教育委員会&学務課から委託業者として子供たちと一緒にお米を作る「田んぼの

楽校」を実施。既に1日有機米提供が実現しているが、これを2日にする予定。

『オーガニック給食を全国に実現する議員連盟』

今年の6月15日に設立されました。役員には自民、立憲、公明、維新、国民、共産、れいわの
政党が参加しました。来年の通常国会までには、学校給食法の改正案を検討して、無償かつ
オーガニック給食を実現したいと動いています。
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どうやったらオーガニック給食が広がるの?

地産地消で目指せ
自給率100%

オーガニック産地育
成事業で新規参入者
を呼べないかな?

子どもたちに虫と
農薬、命の大事さの
なぁぜなぁぜやりた

いな

有機農業教えてくれ
る先生呼べないかな?

もっと生産者と消費
者の距離縮めたいな

市民の健康の為のイ
ベントできないかな
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オーガニック食材の普及による
市民の健康増進

～子どもの笑顔と食の安全～

テーマ①
市民の健康の意識を高めるためにできたらいいな・

やりたいなと思うこと

テーマ➁
オーガニック食材を広めるためにやりたいな・やる
べきこと
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テーマ①
市民の健康の意識を高めるために
できたらいいな・やりたいなと思うこと
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健康のための4原則

食事・運動・睡眠・心を整える

テーマ①市民の健康の意識を高めるためにできたらいいな・やりたいなと思うこと

・食を見直す

・免疫力を上げる

・4原則の質を上げる
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・軽い運動

・安眠の方法

・ストレス発散



テーマ①市民の健康の意識を高めるためにできたらいいな・やりたいなと思うこと

健康活動が地域の健康度を高める
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・有機食材で地産地消をしてマルシェを開催

・自分の食生活を自分で管理できるよう、正し
い知識と判断力を身に着ける機会をつくる

・リスクを正しく理解して、健康を意識する



テーマ➁
オーガニック食材を広めるために
やりたいな・やるべきこと
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食育で人と地域をつなぐ

テーマ➁オーガニック食材を広めるためにやりたいな・やるべきこと

・農作業を通し大人も子どもも食の安全について
考える機会の場をつくり食育を推進したい
・有機農業を推進するために買い物で投票する
・食への感謝の気持ちを育てる
・有機給食や、有機食材の素晴らしさを伝えるため
の上映会や学習会を企画する
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オーガニック食材を給食に

テーマ➁オーガニック食材を広めるためにやりたいな・やるべきこと

・水質汚染・土壌汚染・大気汚染から環境を守れる
・健全な食物連鎖と、人間の健康を守ること
・農家を支えられる
・食料自給率が上がる
・経済が豊かになる
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黒部市民がわくわく・イキイキ

より良いものになるように

みなさんの新しいアイデアを

よろしくお願いいたします。
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まめな食つむぎ隊は随時メンバー募集中です❤

連絡先
吉原 麻依 090-5173-7805


